

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

Nº XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6024

GERONA Una peseta
Resto de España Trimestre: TRES pesetas
Extranjero Id. SEIS id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Viernes 13 de Diciembre de 1918

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Veda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

La hora de Cataluña y de España con la República

Para los hombres que han arruinado, envilecido y deshonrado con el régimen imperante la nación española, nada ha cambiado en la historia del mundo. Son los descendientes de aquel duque de Alba que fué arrastrado por las masas en Flandes. De los que tuvieron que echarles a puntapiés de las colonias que fueron españolas; los de la marcha de Cádiz, los del Barranco del Lobo, los autores y cómplices de tantos asesinatos colectivos como se han perpetrado en España por cuestiones sociales. Recordamos los que ya somos viejos en política, el paralelo de este debate, en favor de la autonomía de Cataluña, con el que se planteó en el Congreso el año 1901, estando de Presidente del Consejo de Ministros el señor Sagasta. Dirigiéndose a los Senadores y Diputados, en la víspera de abrirse las Cortes, dijo el señor Sagasta, que la palabra «autonomía» no es otra cosa que el escabel para destruir la patria. Contra los que la defiendan —dijo— el Gobierno pondrá todos los medios «necesarios». En España no hay regiones, añadió. Si nuestras leyes no castigan el regionalismo, es porque, los legisladores, en la época en que se hizo el código penal no sospechaban que hubiese traidores. (Grandes aplausos).

Los mismos que aplaudieron a Sagasta son los que frenéticamente han aplaudido la senectud del imbecil Maura, el cooperador del sanguinario Lacierva en el año 1909. Nada ha cambiado. En el debate sobre la autonomía, los regionalistas han tenido un gesto noble, sincero y patriótico. Han visto clara la luz y se han unido a los republicanos, separándose del Congreso. Toda Cataluña y la mayor parte de la España consciente está con ellos. ¡Abajo el régimen! Hora es de que, republicanos, federales y regionalistas o nacionalistas, obremos de común acuerdo, por ser los únicos que perseguimos los mismos fines de engrandecimiento de la patria con una nueva constitución del Estado, con la autonomía de las regiones y municipios.

No importa que los culpables de desmembración de la nación española insulten a los patriotas de Cataluña. Para acusarles, aun existen las pruebas de cuanto se actuó en la guerra de Cuba y las cartas autógrafas del almirante que sucumbió en Santiago de Cuba. Ayer publicábamos una nota de la oficina regionalista, en la que ya veíamos el preludio de lo que iba a suceder. Después el señor Cambó dijo que la nota la daría con lo que manifestara en el Congreso. Efectivamente, contestando al señor Maura dijo ayer tarde en el Parlamento el señor Cambó:

Los regionalistas damos por termina-

do el debate sobre las bases autonomistas.

Aspirábamos a realizar, dice, una exploración para conocer el criterio de la Cámara. Esta opinión es ya conocida, pues la marcaron expresivamente los que ayer aplaudieron al señor Maura. De otros que no le aplaudieron, como los alistas, también conocemos su juicio propio y el de los reformistas que lo expuso recientemente don Melquiades Alvarez.

Nosotros nada tenemos que hacer en este debate y ruego a los que han de intervenir en él que no nos tomen a descortesía nuestra ausencia.

Cataluña puso en nuestras manos este pleito que no hemos tenido la fortuna de sacar triunfante porque contra su voluntad se ha alzado la opinión de los demás políticos.

Dice al señor Maura que, respetando su opinión, le ha de expresar su disconformidad sobre lo que anoche dijo, pues implica un desconocimiento completo de cómo han sido resueltos en el mundo entero los problemas autonomistas.

Para concluir—dice el señor Cambó— algunas palabras a los hombres de la izquierda, a los partidos de la extrema izquierda. Por gran fortuna, vosotros hombres que representais las corrientes de opinión que no están limitadas a una parte del territorio español, habeis declarado que en vuestros sentimientos es compatible la más amplia autonomía política para Cataluña con la integridad, con la unidad de España: pensad en la responsabilidad inmensa que pesa en vuestras manos al ser vosotros casi los únicos en la política general española que manteneis en vuestras convicciones y en vuestros sentimientos esta compatibilidad.

El Presidente pide la palabra pero en aquel momento abandonan todos los regionalistas el salón.

En medio de gran escándalo el señor Besteiro da un viva a la República... (censura).

El señor NOUGUÉS dice que los diputados catalanes van a Cataluña a declarar que el pleito catalán sólo puede tener solución dentro de la República federal.

El señor DOMINGO dice que los republicanos retiran la proposición que tenían presentada sobre concesión de autonomía a Cataluña y que se retiran del Parlamento para trabajar sin descanso para dar a España la República y a Cataluña la autonomía.

El señor ESPALZA, dice que los nacionalistas vascos, creen que las peticiones de los catalanes, muy modestas,

son oportunas y que cuentan con la simpatía de su partido.

El señor BESTEIRO sigue diciendo que consideran los socialistas que el movimiento catalán es libertador de la tiranía del Poder central. Tenemos plena confianza en la democracia catalana y defendemos el movimiento que se inicia, y declaro que los socialistas queremos a toda costa la autonomía de Cataluña.

El ilustre CASTROVIDO dice que la petición de autonomía hecha en su Mensaje por la Mancomunidad, venía en términos curialescos. Ahora es cuando el problema se ha planteado en sus verdaderos términos, y yo siento por ello una gran alegría.

Afirma que el señor Cambó se ha purificado esta tarde la mancha que se echó sobre sí al entrar a formar parte del Gobierno.

Explica el concepto que los federales tienen de la autonomía municipal, que es lo que se aprobó en la Asamblea de parlamentarios.

Hace constar que en la Asamblea de parlamentarios, don Melquiades Alvarez defendió la unidad de España y los catalanistas la aceptaron como sistema federativo.

Rebate el criterio del señor Maura de que en España debemos desterrar el verbo federal. Durante la guerra de la Independencia que ayer invocó el señor Maura, España estaba federada, pues el Rey la había abandonado. ¿Cómo ha de atreverse a revolver el problema autonomista un Gobierno que ha tomado el banco azul como una barrera para presenciar el espectáculo?

Dice que hay que dar a Cataluña y a Vasconia la autonomía completa con Parlamento y Gobierno propio, pues las cosas que se piden con justicia, si no se conceden se toman.

Algunos desconfían de los hombres de la Lliga y temen una segunda edición de la Asamblea de parlamentarios. Realmente la conducta pasada de la Lliga no es de las que inspiren absoluta confianza. Pero ahora estamos en otros tiempos y en otras circunstancias que disipan todo recelo. Los hombres de la Lliga no pueden volver atrás, aunque quisieran, porque el pueblo de Cataluña va mucho más allá. Las aguas crecen por momentos y arrastrarían a cuantos quisieran detenerse o volver atrás.

Marcelino Domingo, en el Ateneo de Madrid, ha expuesto la verdadera realidad de Cataluña al decir que los parlamentarios que pedían la autonomía eran un dique de contención y encauzamiento del desbordante movimiento autonomista.

La suerte está echada. Ahora empieza la verdadera lucha. Y de Cataluña será la victoria; que los pueblos viriles son los que triunfan. ¡Viva Cataluña!

* * *

Los parlamentarios catalanes salen hoy para Barcelona. Les acompaña también el señor Lerroux.

* * *

Convocados por el diputado a Cortes por Figueras don Augusto Pi y Suñer, se han reunido en Madrid los parlamentarios republicanos de Cataluña, acordando celebrar varios mitines en un mismo día en todas las provincias catalanas.

El Alcalde de Barcelona con M. Clemenceau

El presidente del Consejo de ministros de Francia ha pedido ser el primer subscriptor al monumento a los voluntarios catalanes.

El viernes 6 de diciembre, a las siete de la noche, M. Clemenceau, aunque agobiado de trabajo a causa de la presencia de los soberanos belgas y de su salida para Alsacia, quiso recibir al alcalde de Barcelona, que vino para entregarle el diploma de ciudadano honorario de la ciudad condal.

El señor Morales Pareja, a l que acompañaba MM. Emmanuel Brousse, diputado por el departamento de los Pirineos Orientales, y su hijo Carlos Brousse, teniente de aviación, y los señores don Pedro G. Maristany, Conde de Lavern, presidente de la Sociedad de Bellas Artes de Barcelona, y don Amadeo Maristany, fué introducido cerca de M. Clemenceau por M. Georges Maudel, director de su despacho.

El presidente del Consejo dispensó al alcalde de Barcelona la más simpática acogida. Al entregarle el título de ciudadano de Barcelona, artísticamente grabado, don Manuel Morales Pareja, con una voz firme, pero emocionada, pronunció la alocución siguiente:

«Señor Presidente: Traigo el encargo de la ciudad de Barcelona, que inmerecidamente represento, como alcalde, de saludar en la persona de vuestra excelencia a la gran nación hermana, madre de la democracia universal.

Los vínculos sagrados de raza y comunes ideales son prenda segura de inalterables sentimientos de fraternidad entre la urbe que me envía y la representación de este Gobierno, la más alta a que han podido llegar los pueblos en la historia para la defensa del derecho en la justicia humana.

Momentos son estos, señor Presidente, de una solemnidad abrumadora para quien como yo, modestamente se acerca a vuesaencia, para entregarle la más valiosa distinción, que la ciudad

JOAQUIN COLL FORE

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)
Estómago e Intestinos
 GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

RESADÓ, 2, 1.º - 2.º, (JUNTO A LA FAMILIA)

de Barcelona puede otorgar, nombrando ciudadano honorario a quien no siendo su hijo merece la mayor distinción que pueden sentir los pueblos hacia los individuos.

Y decía que son solemnes estos instantes, porque la victoria de los aliados inaugura una nueva edad en la historia, derrocando de un modo definitivo arcaicos procedimientos, cuyo calificativo sería tan duro, que únicamente puede atenuarse por el perdón que el presente concede, benigno, a las injustas tradiciones del pasado.

España ha mirado con devoción cariñosa la epopeya de casi un lustro, que ha realizado esta magnánima nación, en cuyo suelo sagrado han derramado su sangre todos los pueblos aliados, que han sellado con su heroísmo la unión sacrosanta, para la defensa de la libertad, de la igualdad y de la fraternidad, emblema en que se sintetiza las sublimes cualidades de este pueblo francés, encargado de esparcir por el mundo los ideales de la redención universal.

Tengo hoy, señor Presidente, muy honda emoción al visitaros y el más alto orgullo que sentí en mi vida, no sólo por ser portador de este título, sino por hallarme frente al hombre insigne, que ha sabido encarnar en su vida las más espléndidas virtudes.

La gratitud de la patria es poca recompensa para todo lo que merecéis, y por esto los pueblos libres del mundo entero, se unen en este sentimiento de gratitud a la inclita Francia. Y ya esto, señor Presidente, es mucho para que la Historia escriba vuestro nombre con los caracteres de la inmortalidad.

Recibid, señor, en mi modesto homenaje personal, la admiración de aquella ciudad entera, gloria de Cataluña y orgullo de España.

M. Clemenceau dió con efusión las gracias por tan grande honor como se le hacía, cuyo valor todo apreciaba por la gran ciudad de Barcelona.

«Sé, dijo, que allí en Cataluña, se ama apasionadamente a Francia. La prueba está en que 12.000 voluntarios catalanes vinieron a combatir valerosamente en las filas del ejército Francés por lo cual Francia les guardará eterno reconocimiento. Sé también que la ciudad de Barcelona se propone erigir un monumento digno de aquellos héroes. Así, pues, quiero ser el primer contribuyente a este monumento levantado en honor de nuestros gloriosos voluntarios».

A petición de M. Emmanuel Brousse, el presidente del Consejo prometió enviar a la ciudad de Barcelona, para colocar alrededor del pedestal del monumento, los cañones tomados al enemigo por los voluntarios catalanes.

El señor Morales Pareja, mostró calurosamente su agradecimiento a M.

Clemenceau y le felicitó por su bello y juvenil continente.

«Ahora que os veo tan vigoroso, tan ágil, tan joven, tan firme, no me sorprende que hayais galvanizado todas las energías de Francia y aplastado a vuestros adversarios».

M. Clemenceau se despidió de sus huéspedes, gritando ¡Viva Barcelona! ¡Viva Cataluña! A los cuales contestaron el alcalde de Barcelona y sus amigos, con un grito de ¡Viva Francia!

La entrevista fué de las más afectuosas, de las más emocionantes, e hizo tanto honor a la ciudad de Barcelona, tan dignamente representada por don Manuel Morales Pareja, como al presidente del Consejo de ministros franceses.

ALMACENES

-LA LIQUIDADORA-

Precio fijo Precio fijo
 Inmenso surtido en
 Géneros de Invierno
 Ciudadanos, n.º 11 - Minali, n.º 1

GERONA

CRONICA:

D. A. Girbau, presidente de la Cámara de Comercio de S. Feliu de Guixois, don Bartolomé Auladell, presidente del gremio de exportadores, don Benito Planellas, presidente del gremio de fabricantes de tapones, don Ramón Bonet, presidente de la Unión Comercial, el presidente de la Junta Municipal del partido de Unión Federal, don Juan Solá y el diputado provincial don José Irla han dirigido telegramas de felicitación a nuestro ilustre amigo don Salvador Albert, diputado a Cortes por La Bisbal por su acertado y elocuente discurso en defensa de las justas aspiraciones de Cataluña.

Por la información de EL AUTONOMISTA, se supo ayer noche el resultado de la sesión del Congreso. Como estaba ya tirado este diario, el despacho lo expusimos en el Café Norat, siendo leído y releído por numerosas personas, produciendo grande sensación y expectación más tarde.

No es fácil que hoy podamos hacer lo mismo, porque el Gobierno del liberal Romanones, con sus contortulios, ha prohibido las conferencias telefónicas con Madrid.

Nos han separado del centro de España en materia de comunicaciones, ellos pues son los separatistas, no los catalanes.

Roberto Castrovido
 Director País

Madrid
 Los Consejeros republicanos de la Mancomunidad de Cataluña le envían cordial saludo y felicitación efusiva por la noble actitud digna de un federal discípulo del gran Pi adoptada frente al movimiento antiautonomista madrileño funesto retoño de las locuras que trajeron el desastre de 1898.

Inglés, Mestres, Ullé.

Nuestro estimado amigo don Silvestre Santaló, ilustrado profesor del Grupo Escolar se halla ligeramente enfermo. También se encuentra enferma de cuidado su hija Dolores.

Sinceramente deseamos el restablecimiento completo de ambos enfermos.

Leche pura Granja La Martona

LLAGOSTERA
 SE SIRVE EN BOTELLAS
 PRESCINTADAS

Albareda, 5. — GERONA

Hemos recibido una nota oficiosa del Gobierno civil sobre la sesión del Congreso, la que no hemos podido publicar.

Hoy ha visitado al Gobernador civil, para invitarle personalmente a la inauguración de las escuelas públicas, el acaudalado fabricante de Las Planas, don Pedro Sacrest.

El señor Belmonte ha excusado su asistencia, alegando los acontecimientos políticos del momento, pero prometiendo hacerle una visita en tiempo oportuno.

Es lamentable que en una obra fundamental de cultura, en un pueblo de la provincia, esté ausente la presencia del Gobernador.

La carretera de San Juan de las Abadesas a Olot, se halla en estado intransitable, registrándose muy a menudo vuelcos de carruajes.

También se halla en pésimo estado la carretera de San Juan a Camprodón, por cuyo motivo es muy probable que los «sports» de nieve se celebren únicamente en el valle de Ribas.

El Doctor FORMIGUERA, de Barcelona, especialista en enfermedades del abdomen (estómago, intestinos, hígado, matriz, ovarios) y vías urinarias, estará en Gerona todos los sábados y visitará en el Hotel de los Italianos, de 10 a 12 y de 3 a 5.

ESTACION SISMOLÓGICA INSTALADA EN EL INSTITUTO

SEMANA DEL 30 DE NOVIEMBRE
 AL 7 DE DICIEMBRE DE 1918

Día 1.º A las 2 horas 44 minutos se registra un terremoto ocurrido a unos 5,800 kilómetros de Gerona.

Día 2. Un temblor de tierra algo intenso y ocurrido a 3.600 kilómetros de distancia, se inscribe a las 9 horas 36 minutos.

Día 4. A las 12 horas 1 minuto se registra un fuerte terremoto, cuya distancia epicentral teórica de Gerona es de 9,840 kilómetros. Según noticias de la prensa este sismo ha causado daños en el norte de Chile. (Región de Copiapo).

Día 6. Aparecen en el sismograma, a las 9 horas 3 minutos, algunas ondas procedentes de un terremoto lejano.

Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSÁ, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

- Balsámico Dios -

Purifica y desinfecta el aire a semejanza de la naturaleza en los grandes bosques; para evitar el contagio y defenderse de la actual epidemia precisa respirar aire puro.

De venta:

LA CRUZ ROJA

FARMACIA
 ORTOPEDIA
 PERFUMERIA

Plaza del Olí. GERONA

Imp. EL AUTONOMISTA

AURORA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

Capital social completamente desembolsado: 3.000.000 de pesetas
 Sinestros pagados hasta fin del año 1914: Pesetas 16.641.413'62

Consúltense sus tarifas y condiciones para
 :: SEGUROS DE INCENDIOS ::
 Seguros Marítimos y Seguros de Valores

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la
 novísima Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908
 - (AUTORIZADO POR LA COMISARÍA DE SEGUROS) -

Domicilio social: BILBAO

En el edificio de su propiedad

Sub-director en Gerona: Don JOSÉ GÓMEZ MIRLA, Ciudadanos, 3

TELÉFONOS: URBANO, 85 - INTERURBANO, 61